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2 мая в рамках принимаемого 
Баку VI Всемирного форума по 
межкультурному диалогу состо-
ялась межпарламентская кон-
ференция. 

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на офи-
циальном открытии данного меро-
приятия на тему «Роль законодатель-
ства в охране культурного наследия: 
успешный опыт» председательство-
вала спикер Милли Меджлиса Азер-
байджана Сахиба Гафарова.

На конференции было отмечено, 
что межпарламентские связи играют 
важную роль в области межкультур-
ного диалога. Выступавшие подчер-
кнули важность консолидации сил 
и возможностей в деле мирного со-
существования и взаимного диалога. 

Сахиба Гафарова довела до вни-
мания участников конференции, что 
Всемирный форум по межкультур-
ному диалогу, созданный по иници-
ативе Президента Ильхама Алиева 
и поддержанный ООН, превратился 
в одну из основных глобальных плат-
форм для диалога религий и культур. 
Констатировав, что Азербайджан до-
бился больших успехов в осущест-
влении данной инициативы, пред-
седатель Милли Меджлиса говорила 
о большом значении межпарламент-
ской конференции в рамках фору-
ма, организованного в Азербайджа-
не, являющемся одним из мульти-
культуральных пространств мира.

«Мультикультурализм - образ жиз-
ни нашего народа и страны. Культур-
ное наследие представляет идентич-
ность, историю, традиции и ценно-
сти людей. Охрана данного наследия 
и передача его грядущим поколениям 
требуют правильного институцио-
нального и законодательного подхо-
да, активного вовлечения всех заин-
тересованных сторон в этот процесс. 
В этом контексте наши парламенты 
играют важную роль не только на на-

циональном, но и международном 
уровне», - сказала Сахиба Гафарова. 

Отметив, что главную опасность 
в охране культурного наследия пред-
ставляют конфликты и войны, Са-
хиба Гафарова заявила, что Армения 
на протяжении 30 лет грубо нару-
шала обязательства международно-
го права по уважению культурного 
наследия на оккупированных тер-
риториях и его охране. В настоящее 
время на наших освобожденных от 
оккупации территориях проводят-
ся широкомасштабные восстанови-
тельные работы. Один из основных 
приоритетов этой деятельности за-
ключается в восстановлении и охра-
не культурного наследия на данных 
территориях.

Коснувшись также существую-
щей в нашей стране законодатель-
ной базы в области охраны культур-
ного наследия, председатель Милли 
Меджлиса подчеркнула, что деятель-

ность Азербайджана в сфере охраны 
культурного наследия не ограничи-
вается лишь национальным уровнем. 
В различных странах предпринима-
ются последовательные действия по 
восстановлению и охране культур-
ного наследия, считающегося общим 
достоянием человечества. Большой 
вклад в это дело вносит Фонд Гейда-
ра Алиева под руководством Перво-
го вице-президента Азербайджана 
Мехрибан ханым Алиевой. 

Председатель Национального со-
вета Алжира Али Талиби, конста-
тировав, что «Бакинскому процес-
су» принадлежат большие заслуги 
в сфере международной безопасно-
сти, высоко оценил работу, прово-
димую Азербайджаном в мировом 
масштабе. Он сказал: «Наше меро-
приятие проходит в крайне слож-
ный период. Цель нашего приезда 
в Баку заключается в поощрении 
мира и спокойствия. Сосущество-

вание людей, представляющих раз-
личные религии, в условиях взаимо-
понимания служит олицетворением 
благородных ценностей». 

Генеральный секретарь Парла-
ментской ассамблеи тюркских госу-
дарств Мехмет Сурейя Эр, выразив 
уверенность в том, что Бакинская 
конференция внесет вклад в усиле-
ние роли законодательства в охра-
не культурного наследия, говорил 
о возможностях парламентской ди-
пломатии. Он сказал, что тюркские 
государства являются преемника-
ми тюркской культуры, и мы обя-
заны нести в будущее культурное 
наследие, оставленное нам наши-
ми предками. 

Генеральный секретарь Между-
народного межпарламентского кон-
гресса (IPC) Ситара Аяз довела до 
внимания, что Азербайджан обла-
дает богатым культурным наследи-
ем. Эта страна - замечательный край 

Южного Кавказа - привлекает внима-
ние древним и в то же время совре-
менным Баку, Девичьей башней, не-
обыкновенным ландшафтом, а глав-
ное, - добрыми людьми. 

Отметив недостаточность усовер-
шенствования законодательства об 
охране культурного наследия, гене-
ральный секретарь IPC подчеркну-
ла, что местным общинам, граждан-
скому обществу следует проявить ак-
тивность в данном вопросе.

Коснувшись важности развития 
межкультурных связей между раз-
личными национальностями или на-
родами в мире, Ситара Аяз сказала, 
что, выступая на Бакинской конфе-
ренции, мы можем в определенном 
смысле продвинуться к нашим целям.

Выступившие затем председатель 
Совета представителей парламента 
Ирака Мохсин Али Акпер Аль-Ман-
далави, председатель парламента Ма-
лайзии Мунтанг Тагаи, вице-прези-
дент парламента Италии Джордж 
Море, заместитель председателя пар-
ламента Пакистана Сейед Гулам Му-
стафа Шах, заместитель председате-
ля Верховной Рады Украины Олена 
Кондратюк, заместитель председате-
ля Милли Меджлиса Зохра Ибраги-
мова, генеральный секретарь Азиат-
ской межпарламентской ассамблеи 
(AIPA) Сити Розаимериянти Дато 
Хажи Абдул Рахман, поблагодарив 
Азербайджан за организацию кон-
ференции, поделились опытом своих 
стран, внесли предложения.

Межпарламентская конференция 
продолжила работу пленарным за-
седанием. Во второй части предсе-
дательствовал председатель коми-
тета Милли Меджлиса по культуре 
Фазиль Мустафа.

Он довел до внимания, что Азер-
байджан выступает с мирными ини-
циативами в регионе и мире, гово-
рил о проводимой им в настоящее 
время политике в области нормали-

зации отношений с Арменией, пред-
принимаемых действиях, констати-
ровал, что Азербайджан выступает 
против подразделения цивилизаций 
на западную и восточную, исламскую 
и христианскую, исламскую и еврей-
скую. Отметив толерантность нашей 
страны, председатель комитета сооб-
щил участникам мероприятия, что 
в центре Баку находится армянская 
григорианская церковь: «При этом 
на некогда оккупированных Арме-
нией территориях полностью унич-
тожены сотни мечетей и образцов 
культурного наследия».

Бывший член Сената Испании, 
профессор Университета Раймунда 
Луллия Джорди Хусиа Коста, подчер-
кнув, что очень любит Азербайджан, 
сказал: «Азербайджан является стра-
ной, обладающей древним культур-
ным наследием, богатой исторически-
ми памятниками, известной своими 
коврами. Азербайджанское обще-
ство привлекает внимание благода-
ря поощрению культурного насле-
дия и проявлению уважения к цен-
ностям».

Говоря о минувшем периоде, свя-
занном с отношениями между Азер-
байджаном и Арменией, итальян-
ский профессор констатировал, что 
в 2020 году Азербайджан одержал 
Победу и полностью восстановил 
территориальную целостность, что 
вызывает чувство гордости. Он вы-
разил удовлетворение увиденным 
им в минувшем году на некоторых 
освобожденных от оккупации тер-
риториях Азербайджана.

Затем парламентарии из Арген-
тины, Беларуси, Боснии и Герцего-
вины, России, Молдовы, Филиппин, 
Марокко, Монтенегро, Сербии, США, 
Таджикистана и Катара отметили 
важность усовершенствования за-
конодательства об охране культур-
ного наследия, уделили внимание 
опыту стран.

Очередная панельная сессия 
VI Всемирного форума по меж-
культурному диалогу «Диалог 
ради мира и глобальной безо-
пасности», состоявшаяся 2 мая, 
была посвящена теме «Обеспе-
чение устойчивого мира для воз-
рождения и защиты культуры 
в постконфликтный период».

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, моде-
ратором панельной сессии выступил 
постоянный представитель Азер-
байджана при UNESCO посол Эль-
ман Абдуллаев. В своем выступле-
нии Эльман Абдуллаев отметил, что 
устойчивый мир является важным 
фактором. «Мы должны объединить 
наши усилия для защиты истори-
ко-культурного наследия. Ясно, что 
во время войн культурам наносится 
огромный ущерб, а путь к миру во-
все не прост. Восстановление куль-
тур полно вызовов. В то же время 
мы должны принять во внимание, 
что коллективные усилия всегда важ-
ны. Нам необходимо навести мост 
диалога и сотрудничества», - под-
черкнул посол.

Президент Фонда тюркской куль-
туры и наследия Актоты Раимкулова 
отметила, что после освобождения 
азербайджанских земель от оккупа-
ции началась масштабная реставра-
ция разрушенных на этих террито-
риях памятников культуры. Чтобы 
внести свой вклад в эту работу, Фонд 
тюркской культуры и наследия пла-
нирует восстановить мечеть в селе 
Гочахмедли Физулинского района.

Она отметила, что возвращение 
вынужденных переселенцев на осво-
божденные от оккупации террито-
рии успешно продолжается. Азер-
байджан добился больших успехов 
в этом вопросе. 

Директор Центра всемирного 
исламского наследия ICESCO Вебер 
Ндоро в своем выступлении ска-
зал, что культура - это не только 
памятники, но и люди: «Мы долж-
ны защищать людей во время войн. 
Памятники реставрировать легко, 

главный вопрос здесь - защитить 
людей. Люди должны рассматривать 
культуру как образ жизни. Также 
необходимо защищать историче-
ские памятники, чтобы сохранить 
историю».

Председатель Турецко-азер-
байджанского фонда дружбы, со-
трудничества и солидарности, член 
Совета по безопасности и внешней 
политике при Президенте Турции  
Айгюн Аттар подчеркнула, что ар-
мяне уничтожили культуру, памят-
ники и воспоминания во время ок-
купации азербайджанских земель.

«Основная суть Всемирного фо-
рума по межкультурному диалогу 
связана с защитой культурного на-
следия не только Азербайджана, но 
и всего мира. Меры, предпринима-
емые в этом направлении, недоста-
точны. Неправительственные орга-
низации, которые являются фунда-
ментальной гарантией культуры, 
и в целом каждый должен выра-
зить свое несогласие с этим. Как 
сказал Президент Ильхам Алиев, 
Азербайджан был вынужден всту-
пить в 44-дневную войну. Печальной 
стороной вопроса является то, что 

у страны почти три тысячи шехи-
дов», - сказала председатель фонда.

Отметив, что природа Азербайд-
жана сильно пострадала в период 
оккупации, Айгюн Аттар добавила, 
что нанесенный экологии Азербайд-
жана ущерб - это также ущерб эко-
логии всего мира. По ее словам, ма-
териальный ущерб экологии Азер-
байджана должен быть возмещен.

Отметив, что в Карабахе за трид-
цать лет были полностью разруше-
ны мечети, председатель Турецко- 
азербайджанского фонда дружбы, 
сотрудничества и солидарности зая-
вила: «Те, кто принял закон об охра-
не культурного наследия в UNESCO, 
хранят молчание в этом вопросе. 
В мире проводится лицемерная по-
литика, демонстрируются двойные 
стандарты. Всем этим процессам долж-
на быть дана объективная оценка».

Председатель Национальной ко-
миссии Турции по делам UNESCO 
Оджал Огуз в своем выступлении 
коснулся роли образования и про-
свещения. Он заявил, что UNESCO 
создана для того, чтобы найти от-
вет на вопрос, как можно устано-
вить мир на планете, где все разру-

шено: «Мы должны постоянно бо-
роться с конфликтами вокруг нас. 
Мы всем миром не смогли выпол-
нить Конвенцию, принятую в 1954 
году. Чтобы решить этот вопрос, 
UNESCO выдвинула на первый план 
важность образования, а затем пред-
ложила защищать культурное на-
следие. Если культуры объединят-
ся, будет легче достичь мира. Меха-
низм UNESCO важен и для защиты 
материально-культурного наследия 
мигрирующих».

Известный фотожурналист Реза 
Дегати рассказал о конфликтах, сви-
детелем которых он был на протя-
жении 45 лет. Говоря об ущербе, на-
несенном инфраструктуре и людям 
в ходе конфликтов, он сказал, что 
основные разрушения - это неви-
димые раненые души. Реза Дегати 
подробно остановился на различ-
ных методах восстановления куль-
туры. Он подчеркнул, что задоку-
ментировал преступления, совер-
шенные в Карабахе на протяжении 
последних 30 лет. Человечество долж-
но знать, что произошло в Караба-
хе за 30-летний период его оккупа-
ции, заявил фотожурналист.

Поощряя к миру и спокойствию
В Баку состоялась межпарламентская конференция, посвященная роли законодательства в охране культурного наследия

НПО как фундаментальная гарантия 
Очередная панельная сессия Бакинского форума посвящена обеспечению мира  

для возрождения культуры в постконфликтный период

Панельная сессия на тему «Гло-
бальный призыв Peace4Culture: 
запуск программы Альянса ци-
вилизаций ООН (АЦООН) «Мо-
лодые миротворцы» в Цен-
тральной Азии и на Кавказе» 
прошла 2 мая в Баку в рамках  
VI Всемирного форума по меж-
культурному диалогу «Диалог 
ради мира и глобальной без-
опасности». 

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, мо-
дератором сессии выступила специ-
алист по управлению программой 
«Молодые миротворцы» Дана Под-
моликова.

Выступивший на панельной сес-
сии молодой миротворец АЦООН 
Денис Адесина Даниэль сказал, что 
Форум по межкультурному диало-
гу стал огромным опытом для мо-
лодых людей. «Дискуссии по раз-
решению конфликтов в мире были 
для меня очень полезны. В частно-
сти, необходимо добиться реше-
ния вопросов, связанных с права-
ми женщин, а также озвученными 
здесь мнениями и инициативами 
по их поддержке», - сказал он.

В своем выступлении миротво-
рец Ананд Джуниор подчеркнул, 
что тема Форума по межкультурно-
му диалогу очень обширна. По его 
словам, молодые люди, участвую-
щие в работе форума, приобрели 
различные знания и навыки. Го-
воря о цели программы «Молодые 
миротворцы», Ананд Джуниор от-
метил, что программа направле-

на на вовлечение молодежи мира 
в процесс построения мира.

По мнению миротворца, мо-
лодежи необходимо предоставить 
место в политике. «Иногда идеями 
молодежи манипулируют. Пожи-
лые люди не хотят принимать но-
вовведения молодежи. Таких си-
туаций следует избегать», - доба-
вил он.

Затем выступил миротворец Ха-
жир Альджаф. Отметив влияние 
программы «Молодые миротвор-
цы» на его карьеру, он констати-
ровал, что обрести новых друзей 
из многих стран мира, познако-
миться с людьми и открыть для 
себя их культуру было для него 
невероятным опытом. 

Еще один молодой миротворец 
АЦООН Сарра Мессауди отмети-
ла, что был проведен ряд дискуссий 
по вопросам поощрения мира по-
средством программы. «Мы прово-
дим исследования для достижения 
этой цели. Это дает нам большой 
опыт», - подчеркнула миротворец.

Миротворец Дания Абрахам 
в своем выступлении отметила, 
что молодые люди всегда готовы 
к переменам. «Они готовы услы-
шать разные мнения. Предлагаю 
объединить новые идеи молоде-
жи с опытом старшего поколения, 
чтобы возникло сотрудничество 
между поколениями», - сказала вы-
ступающая.

Затем заседание продолжилось 
дискуссиями. 

Молодые миротворцы
На панельной сессии обсужден запуск новой 
программы в Центральной Азии и на Кавказе 


